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Compte rendu du groupe ORNIS du 3 février 2024. 

Personnes présentes : 

Danielle et Marc BAUMANN, Jean BAYSANG, Laurent BRUNNER, Sylvie CHOQUET, Guillemette DE 

SINETY, Eva DEROUIN, William FERRY, Marion GRANGER, Fabien HAAGE, Anne-Catherine KLEIN, 

Nicolas MINERY, Aurore PERRAYON, Anne RESZKA, Bertrand SCAAR, Daniel SCHAMBERGER, Odile 

SCHIFFLI, Léa MERCKLING. 

Personnes excusées :  

Valentin ALIZER, Sandrine ANDREANI, André ASTRIC, Guillaume BACH, Diane BAYSANG, Roberto 

D’AGOSTINO, Alain FIZESAN, Lionel FRIES, Bastien JEANNIN, Bernard LACHAT, Cécile LENGERT, 

Oana MERLE, Laurent MEYER. Jacques MIELCAREK, Valentin MONNOY, Annette SCHINDLER, 

Stéphane UMHANG, Daniela VILLAUME, Amandine PLAISANCE, Marie-Laure TONNELIER, Céline 

VAN DE PAER. 

 

 

1. Adoption du compte rendu du 04 février 2023  

Compte rendu adopté. 

2. Election du responsable bénévole pour ORNIS 

Marc Baumann est reconduit à cette fonction à l’unanimité. 

3. Rapport d’activités : présentation consultable en ligne sur le site internet ornis-pca.fr :  

http://www.ornis-pca.fr/ornisgroupe/index.htm 

Le groupe de travail a compté en 2023 :  

- 41 actifs dont 19 cotisants 

Soit 19 membres actifs (cotisants + actifs) et 22 invités ou occasionnels 

- 4 bagueurs associés. 

- Et de nombreux visiteurs. 

Les programmes de baguage suivis n’ont pas évolué ; ci-dessous un rapide bilan des faits marquants. 

 

Unité de gestion de l’Ile du Rhin 

STOC 12 34ème année 

32 filets (2X16), un protocole qui nécessite donc la présence de beaucoup de monde. Cette année, la 

troisième session a dû être annulée à cause de la tempête du 22 juin qui a précédé la session de 

baguage : nombreuses chutes d’arbres qui n‘ont pu être dégagés à temps).  

Terrain très changeant à l’origine mais une fois de plus les aléas l’ont démontré. 

http://www.ornis-pca.fr/ornisgroupe/index.htm
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Le graphique n’est pas représentatif, comptant une session de moins. On constate toutefois un 

effondrement de la fauvette à tête noire car l’espèce n’a pas eu le temps de nicher ou aura perdu les 

nichées en cours …. Sans doute, aussi lié au fait que le troupeau fréquente le site et s’y nourrit sur 

l’ensemble des espèces végétales présentes (arbres, arbustes, lianes). Marc Baumann constate que la 

balsamine qui était présente a disparu du fait de cette action et que certaines clairières sont 

végétalisées par les graminées. Il faudra encore attendre quelques années pour établir un réel 

constat. 

Note pour l’équipe PCA : en fin d’hiver, préparer la remise en état des chemins de circulation et des 

placettes (importants travaux de tronçonnage à prévoir...) 

 

STOC 898 IDR Nord 

Graphique assez similaire, mais contrairement à STOC 12, le site ayant été épargné par la tempête, la 

fauvette à tête noire s’y porte plutôt bien, de même que les turdidés. Le nombre de contrôles est par 

contre plus faible que sur le STOC 12 : il y a plus de lisères et donc plus de dispersion. 

Poursuite des deux programmes dans la mesure où les effectifs bagueurs – aides-bagueurs seront 

suffisants.  

 

Unité de gestion de l’Obere Au :  

PHENO 739 Obere Au : programme suspendu en 2023 

Pas d’activité suite à la baisse du niveau d’eau pour la réfection de la porte de garde du canal de 

Huningue. La roselière n’était pas en eau donc peu intéressante pour les paludicoles. 

Par voie de conséquence, cela a entraîné un retard de pousse des roseaux qui a été préjudiciable à la 

migration départ, donc pas intéressant non plus en automne. 

Reprise en 2024 suivant les conditions de développement de la roselière. 

 

Unité de gestion du Grand Marais :  

PHENO 966 et 967 Grand Marais + ACROLA 

7ème année. Rappel : un changement de protocole a été opéré en 2016. 

Toujours pas de capture de phragmite aquatique (le site reste cependant considéré comme un site 

témoin par le Muséum) 

Les chiffres : 

5982 oiseaux bagués de 62 espèces et 124 contrôles 

8 contrôles étrangers (DE, HU, SW, BE, CZ, CH, SP) 

228h d’ouverture filets en 2023. (durée d’ouverture des filets un peu réduite)  

21 cailles ont été baguées (pm, meilleure année : 45-50 ind.) 

 

99 espèces ont été contactées depuis le début de ce protocole. 
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Unité de gestion Kirchenerkopf. 

SEJOUR Kirch.  

Les résultats des travaux l’hiver dernier se font un peu attendre car la reprise des roseaux n’avait pas 

encore eu lieu fin août, au moment de la période de baguage. Pour mesurer l’effet des travaux de 

gestion, il faudra encore observer l’évolution des effectifs pendant les 3 à 4 années à venir comme 

après la première tranche. 

 

Autres activités hors réserve 

Corridor à Bartenheim (perdu au milieu d’un océan de maïs). 

Le protocole VOIE est intégré au programme PHENO ou a lieu hors RNN (voir ci-après)  

Seules 17 séances ont pu avoir lieu sur 20 prévues, car la météo était souvent défavorable (vent et 

fortes  précipitations)  

129 bruants des roseaux ont été capturés et 0 rémiz (pas de massettes) 

Les questions soulevées cette année : le bruant des roseaux se sédentarise-il ? Même constat sur les 

autres programmes : il n’est pas trop vu. Par contre, il a été pas mal observé au courant du mois de 

décembre… (cf photographes et observateurs). 

Même constat qu’au marais : gros passage de mésanges bleues. 

 

Formation ornithologique : reprise de la formule accueil sur demande sur les différents protocoles. 

 

SPOLs MANGEOIRE : Voir diaporama. 

 

CHEVECHE en Alsace 

99 nichées réussies…..362 poussins bagués : une très bonne saison ! 

Dans le Sundgau, on voit que les mâles suivent par saut de puce la haute vallée de l’Ill comme axe de 

dispersion… (dir. nord comme dir. sud). C’est ainsi que de nouveaux couples buttent à présent sur la 

chaîne du Jura, ses forêts… et ses dangers (hulotte et grand-duc). Un recensement de la haute vallée 

de la Largue est en prévision. 

 

Opérations spéciales 

Les bagueurs ont été sollicités sur un programme de baguage des œdicnèmes criards dans le cadre 

d’un PNA piloté par la LPO, une opération intéressante sur une espèce qu’on n’a pas l’habitude de 

manipuler. 5 oiseaux ont été équipés de balises GPS et les autres de bagues couleur pour être 

identifiés sans capture. 

Affaire à suivre l’an prochain pour laquelle les bagueurs seront sans doute sollicités : retour avec 

lecture de bagues, et sans doute capture et marquage de quelques nouveaux animaux. 
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Heures de bénévolat : 2063 dont 1709 en RNN. 

 

Divers :  

Investissement Matériel :  

- 2023 : lecteurs MP3 (10) merci à l’association PCA 

- 2024 : jeu de filets pour l’Obere Au.  

 

Prochaine réunion : 1er février 2025. 

 

 

 

 

 

La Secrétaire de séance      Le Responsable bénévole,  

 

Léa Merckling       Marc Baumann 


